

# DR. DIDIER OPERTTI: EL ESTADO URUGUAYO Y LA CREACIÓN DEL ESTADO DE ISRAEL

Por ISAC GLIKSBERG

En el Campus Pocitos de la Universidad ORT fue escenario, el pasado miércoles 14 de mayo, de un interesante e importante acto organizado por la Comisión Rodríguez Fabregat del Comité Central Israelita del Uruguay y el Departamento de Estudios Internacionales de la Facultad de Administración y Ciencias Sociales de la Universidad ORT de Uruguay.

El lugar estuvo colmado por un público compuesto fundamentalmente por estudiantes del Departamento de Estudios Internacionales de ORT, personalidades y familiares de diplomáticos uruguayos y dirigentes de Instituciones judías.

Así pudimos observar la presencia del ex - Secretario de la Presidencia de la República y ex -Ministro Dr. Elías Bluth, al ex -Ministro Dr. Raúl Iturría, al hijo del Dr. Rodríguez Fabregat, el periodista Daniel Rodríguez Oteiza, la bisnieta del Dr. Rodríguez Fabregat, al Embajador Jorge Tálice, al Presidente del Comité Central Israelita Sergio Gorzy, al Presidente de la Comunidad Israelita del Uruguay, Alberto Buskaniec, al Lic. David Telias, Coordinador de Estudios Judaicos de la Universidad ORT y periodistas de distintos medios de Comunicación, entre otros.

Abrió el acto el Prof. Javier Bonilla Saus, Coordinador Académico del Departamento de Estudios Internacionales de la ORT, dando la bienvenida a los presentes y diciendo que "para nosotros, estas conferencias y clases magistrales tienen algo de rutinario pero, en este caso, es todo lo contrario. La temática que tratamos hoy tiene una trascendencia que va más allá de lo que son nuestras tareas docentes."

Presentó al orador central leyendo una síntesis del Currículum Vital del Dr. Didier Opertti.

El Presidente de la Comisión Rodríguez Fabregat, Ernesto Stolowicz, luego de agradecer al orador central y a la Universidad ORT "que siempre nos ofrece su local" dijo que "hoy es un día especial porque según el calendario gregoriano hoy hace 66 años que el pueblo judío logra su independencia sobre su suelo patrio."

El orador central del evento, el Prof. Dr. Didier Opertti brindó, en un lapso de una hora, una interesantísima clase magistral sobre los acontecimientos históricos que llevaron a la Resolución de las Naciones Unidas por la cual se creaba la Partición del territorio de la entonces Palestina y se creaba el Estado de Israel y, simultáneamente, el apoyo que, desde mucho tiempo antes a esta

Resolución, brindó el Estado uruguayo, como política de Estado, a la creación del Estado judío.

El Dr. Opertti comenzó agradeciendo "por hacer posible compartir con Uds. algunos comentarios, algunas reflexiones y hacer un balance, en tiempos en los cuales el cúmulo de las noticias, el aluvión informativo suele, de alguna manera, dilatar o no asumir en su totalidad, los grandes balances, repito las palabras, que la sociedad requiere."

La introducción de su disertación estuvo dedicada a dar un

en mayo de 1929. Fue un hombre en su estatura global."

"La historia de los países, - continuó diciendo el Dr. Opertti - se construye con un gran relato y Rodríguez Fabregat es a mi juicio, parte de ese gran relato y ese relato está por fuera, más allá de lo que puede ser la unidad de pensamiento político de la época en que le tocó actuar. Tenía una valentía puesta a prueba", destacó Opertti.

"No fue un hombre de la comarca, fue un hombre del mundo", según me contó su hijo,

Hizo referencia luego a varios hechos relevantes que fueron ocurriendo en Uruguay con relación a la creación del Estado judío y mencionó que en Uruguay se "mostraba una clara simpatía oficial por la causa judía".

"Ya, desde la Sociedad de Naciones y desde la firma en San Francisco en 1945 de la Carta que creaba las Naciones Unidas, éste era un tema delicado, difícil", destacó el orador.

Mencionó las competencias "ilimitadas" - dijo - del Administrador británico del Mandato

Imperio Otomano, por lo tanto, había una deuda histórica de Gran Bretaña hacia los árabes."

Reseñó luego, con lujo de detalles y valiosa recopilación de datos, nombres, fechas y demás elementos históricos, que llevaron al mes de noviembre de 1947, e hizo especial mención, y detalló su significación, a la Declaración Balfour.

En relación a la importancia que el gobierno uruguayo le dio desde siempre a la creación de un Estado judío en Palestina, dijo Opertti que "Alberto Guani, quien fuera Canciller de la República, en el año 1920, en la Sociedad de Naciones, ya hace una Declaración favorable a la creación del Estado y ésta, es una de las repercusiones más directas a favor de la Declaración". Explicó que "Uruguay en 1920, ya se pronunciaba a favor de la creación del Estado judío."

"La Segunda Guerra Mundial, estableció una tregua -dijo el orador - y destacó la lucha de los judíos junto a los británicos y a toda la humanidad en la lucha contra los nazis y los totalitarismos."

"Uruguay hizo de la causa judía no sólo una causa de su pueblo, porque pudo haberse convertido en una causa, exclusivamente, ligada a un pueblo y no en una causa adoptada por el país. No fue así. Y ahí se constituye un Comité Pro-Palestina, determinación de este nombre que no tiene que ver con lo que se define hoy como tal, una Comisión que se reúne con figuras notables de la sociedad uruguayo, no judíos, que se reúnen, repito, en el Ateneo. Hubo, pues, de parte de Uruguay, un compromiso político."

Explicó luego con lujo de detalles cómo se llegó a la Partición de los dos Estados, árabe y judío y dedicó una extensa explicación a la situación actual que se vive en la región y el valor y significado, desde el punto de vista del Derecho Internacional, de los documentos firmados en 1947 y 1948.

Mencionó la situación de Jerusalén y subrayó que "Uruguay fue el cuarto país en reconocer al nuevo Estado de Israel."

Finalizó su "clase magistral" leyendo unos párrafos de discursos pronunciados en la Asamblea General de Naciones Unidas, en 1947, por el Prof. Rodríguez Fabregat y en la cual fijó claramente y enfáticamente la posición uruguayo.

En resumen: un acto sobresaliente, dedicado a una personalidad uruguayo extraordinaria, que contó con un marco de público y un orador de muy alto nivel.



El Dr. Didier Opertti, finalizada su Clase magistral (segundo a la izquierda), acompañado del Presidente del CCIU Sergio Gorzy, el Presidente de la Comisión Rodríguez Fabregat Ernesto Stolowicz, la Cra, Raquel Foguel y el Cr, Marcelo Blaj, ambos integrantes de la Comisión, y Monis Lev del Comité Central.

panellazo de algunos aspectos de la vida del Dr. Rodríguez Fabregat que nació en San José de Mayo en 1895 y falleció en 1976, es decir, fue contemporáneo nuestro. Contó que, según le relató Rodríguez Oteiza, "María, la madre de Rodríguez Fabregat, se atendía clínicamente con el Dr. Jacobo Hazán, una figura relevante dedicado a la causa de Israel desde antes de que existiera el Estado de Israel, y es una inferencia que yo hago -dijo - que de ahí surgió su temprano interés por el tema judío y por los judíos en particular, que es un gran tema a mi juicio."

"Fue un hombre de letras, fue Profesor, fue Maestro, fue periodista, fue negociador, fue diplomático pero fue también, político, fue Ministro de Instrucción Pública en los años 1927 y 1929, antes había sido Diputado entre 1923 y 1933 y en 1933, como efecto del Golpe de Estado fue expulsado del país, fue orador en el Sepelio de Batlle y Ordoñez

subrayó el orador.

El Dr. Opertti siguió más que un orden cronológico en su disertación, un orden conceptual, según él mismo lo manifestó mientras iba transcurriendo su magistral pieza oratoria.

y destacó "ciertos actos o hechos de la política internacional de la época como que los árabes habían sido aliados de los británicos en su lucha contra los turcos y habían sido uno de los factores activos en la caída del



Ernesto Stolowicz, Presidente de la Comisión Fabregat, dirigiéndose al público. Entre los asistentes, en la tercera fila, de lentos, está el periodista Daniel Rodríguez Oteiza, hijo de Rodríguez Fabregat.